

AÑO II.

# EL DIARIO

NUM. 239.

## SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

Orihuela 11 de Enero de 1906.

## REDACCION:

Calle de Flores número 5

La correspondencia á la

ADMON.: ALFONSO XIII I.

Consultas gratuitas para los enfermos pobres, aunque no sean de la localidad.

Por la tarde de 3 a 6.

Horas de consulta: por la mañana, de 8 a 12.

El diario número 22, 2.

DON JULIAN BOTELLA

DEL LICENCIADO

MEXICO-OVIRUGA

CONSUL

## Mar de fondo

Después de algún tiempo de silencio, vuelven los grandes rotativos á hablar-nos de la cuestión secundaria, de la que más afecta al pueblo español, de ese problema que la miseria presenta en casi todas las regiones de esta nación.

Nosotros no olvidamos nunca que tras una calma aparente se desencadena una tempestad que puede causar graves daños en su dia si no somos previsores; pero ¡que valemos nosotros! Nuestra modestia no nos permite introducir la voz en ese laberinto donde se pierde todo lo que llega de abajo. Sin embargo estamos satisfechos; cumplimos con un deber sagrado.

De las provincias andaluzas parten nuevos gritos de protesta. Los obreros hambrientos recorren las calles pidiendo pan y trabajo. Los pueblos de la provincia de Córdoba comunican noticias alarmantes. De modo, que el conflicto planteado hace mucho tiempo continua sin resolver, es más, empeora. Aquí está la labor de los gobernantes.

Y mientras esto sucede por aquella parte de España, por la opuesta, en los puertos gallegos sigue la tristísima y vergonzosa procesión de españoles que

marchan á lejanos países convencidos de que en la Patria es imposible cada dia más la vida. En este suelo privilegiado por la mano del Creador con hermosura y riqueza es imposible vivir, no se puede ganar el pan.

Este país es donde más provocativa ostentación hace la riqueza, donde más visible y públicamente se pasea la miseria. Muchos y gravísimos males podría acarrear la indiferencia de los gobiernos en ocasiones tan críticas.

Según datos que publica un colega, durante el año que ha concluido, embarcaron en Vigo 15.000 emigrantes, en la Coruña, 28.000 y en otros puertos de Galicia, 12.000. Total 55.000 españoles que materialmente dejaron de serios.

Al mismo tiempo que aquellos despiden a la Patria querida, con lágrimas de dolor, en el resto de las regiones, como la andaluza, caminan extenuados por el hambre y el cansancio de vida tan amarga y difícil miles de familias obreras. Los demás oígamos encantados la oratoria elocuente y llena de promesas de nuestros políticos, intriguemos con la probable combinación para la próxima temporada taurina, organicemos fiestas deslumbradoras, cubrámos de oropel la mal oliente

charca .... ¡ay del que se lleve á ella atraido por su brillo!

No, no nos convenzamos de nuestras desdichas. Lo peor es que después de todos los carnavales viene su cuaresma.

Vaya que vendrá.

## TARJETAS POSTALES

## Colección universal

I.

Para el bebedor.

Tener buena bodega es tu placer para poder saciar la sed con vino. Beber y conseguir perder el tino y aún borracho beber y más beber. Beber, no trabajar, dormir, comer y siempre así seguir este camino, hasta que al fin consigues la locura y tienes una muerte prematura.

II.

Para el cesante.

Te cayó, sin poner, la lotería y estal el regocijo que has sentido, que has resuelto tomar el buen partido de matarte y dar fin á tu alegría. Eliges un buen sitio y un buen día y cuando todo lo tienes ya reunido, das fin á ese tu sino triste y uno menos tenemos en el mundo.

José Martín Martí.

Elche.

A M. B.

Cuando pienso en tu amordigo: ¡Qué buenas! Si pienso en tu perfidia exclamo: ¡Ingratas! Y esta lucha ideal es la cadena

Que mi existencia á tu existencia atañe  
Y á odio y amor a un tiempo me contiene.  
*A. Macías M. de Alcaráz.*  
«Buen Retiro» Callosa, Enero 1906.

## Cámaras Agrícolas

Se ruega á los señores socios que asistan el domingo próximo, 14 del actual, á las seis de la tarde, á la sesión que se celebrará en el domicilio social (antes Círculo republicano) para tratar del proyecto de ley creando la Federación agraria española y del cuestionario sobre supresión del impuesto de consumos.

Orihuela 11 Enero de 1906.

El Secretario.

J. RUFINO GEA.

## BARIBA

Preludiaba la orquesta un vals cuando penetraron en el amplio salón; las parejas se sucedían por delante de nosotros con vertiginosa rapidez, todos saludaban con una inclinación de cabeza al propio tiempo, que dejaban escapar de entre sus labios una sonrisa, tan solo ella pasó impasible, engolfada en la conversación que sostenía con su pareja.

A reiteradas instancias de mis acompañantes, abandonamos la estancia donde por vez primera había sentido la horrible mordedura de la vivora de los celos, y nos retiramos al salón de fumar; mi estado nervioso no me permitía intervenir en la conversación con la serenidad debida, mi pensamiento no se apartaba de lo que momentos antes había presenciado, la idea de que se hubiera hecho dueño de su corazón aquel hombre a quien yo odiaba con toda el alma, me atormentaba cruelmente.

De nuevo tornamos al salón donde había visto desvanecerse mi soñada felicidad; había cesado la danza y todos sostenían animada conversación, en vano la buscaron mis ojos, no pude dar con ella, hasta que una extrínseca carcajada me hizo salir del estado de desfallecimiento moral en que me encon-

traba; aquella carcajada me pareció suya, la misma que había escuchado de ella cuando pretendía convencerme de que no quería á nadie que no fuese yo, maquinalmente volví la vista para cerciorarme de si era cierta mi creencia y á pesar mío se confirmaron mis sospechas; era ella, que en un ángulo del salón conversaba alegremente con el hombre que ansibia robarle su cariño, quizás pretendía convencerle de que estaba muy distante de sentir por nadie.

Todo el cariño que le profesaba se tornó en indiferencia desde aquel instante y ante su infancia proceder, aprovechando la ocasión en que su interlocutor se apartó de ella, me acerqué y le pedí estrecha cuentas de su comportamiento; sus mejillas tornaron un tinte granate, incómoda, y después de un breve silencio me confesó su ingratitud.

Desde aquel instante el cariño que le profesé en un principio y el odio que me inspiró después, se tornaron en compasión, reconocí su falta y esto me bastaba.

—¿Qué mayor espiación para su delito?

*Enrique Lapuente*

## Croniquilla teatral

Debo confesar que siento una curiosidad verdadera por ver esta noche el estreno en nuestro coliseo de la hermosa obra de Rusiñol, «El Místico», puesta aquí por director de tan reconocidos méritos como lo es el distinguido primer actor D. Eduardo Cachet, así como siento afán por conocer en escena «Rosas de Otoño» y «Los Malhechores del Bien», de Jacinto Benavente, «La loca de la Casa», de Pérez Galdós, «El Adversario», de Capus y Arené y otras tantas joyas del moderno teatro, que nos quieran por ver representar.

Los artistas todos de la compañía del Sr. Cachet, han puesto especial cuidado en sus papeles y éste se ha esmerado atando cabos y señalando detalles durante los ensayos que han sido bastantes y concienzudos. Me explico pues, esos deseos que se alvienten entre el público por conocer la producción del celebrado autor catalán.

Es una obra que juzgó muy favorablemente la crítica, que se ha representado muchas veces en Madrid, que en provincias ha confirmado con creces su triunfo y que nuestros oriolanos la han visto y saboreado hacen de ella calurosos elogios.

Los otros, los que no la hemos visto representar y la conocemos únicamente por su lectura, sabemos, aunque valga bien poco nuestra modesta opinión, que es buena, que está llena de pensamientos hermosos y... que lo demás se queda para la revista de mañana.

Hay opiniones muy respetables y autorizadas que apoyan la nuestra. De ahí que nos hayamos arriesgado á asegurar á nuestros lectores aficionados al teatro, que esta noche se les presenta ocasión de pasar una agradable velada saboreando una obra digna de ser conocida.

La empresa ha tenido acierto. El público oriolano hará honor al drama cuyo estreno se anuncia para esta noche.

*A. de G.*

## EEEMERIDES

1812.—Acción de Sangüesa ganada á los franceses por los españoles.

La plaza de Sangüesa está situada en la parte oriental de la provincia de Navarra, cerca de Zaragoza. El rey Sancho Ramirez le dió sus fueros ó cuaderno de leyes por las que se regía, y la cedió á su tío Ramiro de Aragón; pero una vez separados los dos reinos quedó Sangüesa para Navarra, teniendo sus habitantes que hacer frente en muchas ocasiones á las invasiones de los aragoneses.

El hecho más heroico de su historia fué la gran victoria obtenida en las inmediaciones de la ciudad por D. Francisco Espoz y Mina contra el general francés Abbe, en cuya acción perdió cuatrocientos hombres y dos cañones.

*Salustio.*

## INFORMACION

Se asegura ahora que la modificación que

se proyecta introducir en el Código de Justicia militar se hará extensiva al Código de la Armada para que no haya desigualdad entre ambos elementos militares.

maturo. Sin embargo aquellos, para en caso de que cierto rumores tengan confirmación, acordaron mandar hacer unos planos y propónérse los al Excmo Ayuntamiento á propuesta del Sr. Clavarana.

**SINGE**  
Según hemos en el estimado colega de la vecina capital El Diario Murciano se encuentra enfermo de cuidado nuestro particular y querido amigo D. Amaro Tortosa que cuenta en Orihuela con muchas amistades.

Deseamos su pronto y total restablecimiento.

Las oposiciones á escuelas elementales vacantes en este distrito universitario darán comienzo el dia 24 del actual á las nueve de la mañana, en el Paraninfo de la Universidad de Valencia, empezando por las escuelas de 1.100 pesetas.

Completamente restablecida, esta noche tomará parte en la representación de «El Místico» la actriz Sra. Valero.

Lo celebramos infinito.

Según ha manifestado el conde de Ronanones hasta después de la boda de la infanta María Teresa no se hará la combinación de gobernadores civiles de provincias.

Para su inserción en el «Boletín oficial de la provincia», se ha recibido en el Gobierno civil una circular de la Administración de Hacienda, sobre patentes de Médicos y Médicos-Cirujanos para el ejercicio de la profesión en el corriente año, invitándose á todos para que se provean de la misma, pues de lo contrario se les instruirá por la Inspección de Hacienda los expedientes de defraudación.

Hoy ha amanecido el cielo cubierto por espesos nubarrones que no han tardado en dejar caer sobre la ciudad y su término una lluvia que ha durado muy poco tiempo. No obstante continua amenazando la lluvia.

Nos consta que hace dos ó tres noches celebraron una reunión en el domicilio de nuestro amigo D. José Lafuente, varios propietarios de los edificios que hay en la plaza de Abastos, en cuya reunión se habló de la probable construcción de una nueva.

Todo cuanto se hable lo consideramos pre-

En el gobierno civil de esta provincia se ha recibido un edicto del Sr. Alcalde de Cox, referente a la plaza de Secretario en propiedad que actualmente se halla desempeñada internamente.

Los últimos telegramas recibidos de Madrid acusan una situación difícil para el gobierno actual.

La cuestión de los militares provocará seguramente la crisis.

Era lo que quedaba por ver.

En el domicilio social de la Cámara Agrícola de Orihuela ha quedado definitivamente instalado en los altos del Café Modernista, donde anteriormente estuvo establecido el Círculo Republicano.

El tifus se ha declarado en Pamplona de una manera alarmante.

Las familias adineradas abandonan la población.

Los médicos son insuficientes para atender tanto enfermo.

Dentro de breves días se procederá al derribo de la iglesia de San Felipe de Neri, adosada a la del Carmen de esta ciudad.

#### EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

#### ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

Aritmética mercantil y partida doble. Preparación de las asignaturas de matemáticas del Bachillerato; Aritmética, Geometría, Álgebra y Trigonometría. Carreiras especiales. Para más Petalles al profesor José Beníoch, plaza de la pia.

#### Agencia de encargos de Pascual Martínez

Servicio fijo diario para Murcia, Elche, Alicante, Torrevieja y vice-versa

En Orihuela, D. Mariano Haertos, calle de

Rocamora, 5; en Murcia, D. Antonio Cerdán, calle Trinquete, 6; en Elche, D. Diego Macía, Bajada del puente, 14; en Alicante, D. Pascual Martínez, Sagasta, 27; en Torrevieja, D. Antonio García, Caballero de Rodas, 15.

Salidas de Orihuela para Murcia, todos los días por el tren de la tarde, regreso todos los días por el tren de la mañana.

Salidas de Orihuela para Torrevieja, Elche y Alicante, todos los días por el tren de la mañana regreso de estos puntos todos los días por el tren de la tarde.

Se cuenta con personas de confianza para hacer todos los encargos que se confíen con prontitud y economía.

Los encargos se reciben en los despachos y se entregan á domicilio en el momento de la llegada de los trenes,

#### Dinero al 6 por 100

Se desea colocar cantidades a préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero a interés módico con PAGARE, garantizado por persona de responsabilidad,

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES:

Francisco Navarro Juan

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Santiago, 25, Orihuela.

#### A los elegantes

En la acreditada SOMBREKERIA DE LEOPOLDO LIZÓN, Calderón de la Barca núm. 4, junto al puente se ofrece al público.

Para la presente temporada de invierno

Un escogido y elegante surtido en sombreros de todas clases para caballeros y niños de las mejores fábricas de Barcelona.

Inmensa y variada colección de las gorras ALTA NOVEDAD, Chauffer, Japonesas, Rocambole, Inglesas, Alemanas, Montañesas, ciclistas y otras mil formas, también para caballeros y niños.

Extensa colección en boinas de todas clases.

Se facilitan toda clase de encargos para señores sacerdotes caballeros y niños.

¿Quieren ustedes admirarse convenciendo de lo que es economía y elegancia?

Visiten el acreditado establecimiento de

Leopoldo Lizón

El cual os ofrece la más alta y última novedad en sombreros, gorras y boinas de todas clases y formas.

4, Calderón de la Barca, 4.

Imprenta de Luis Zerón

